
Общественно-политическая газета. Основана 2 апреля 1917 года

Новости 
и аналитика 
на портале

www.yuz.uz

28
сентября 
2023 года
четверг

№ 198 (30235)

Ц
И

Ф
РА

. Ф
А

К
Т

Со стороны Комитета по развитию конку-
ренции и защите прав потребителей Респу-
блики Узбекистан проводится ряд мероприя-
тий в сфере упорядочения рекламного рынка.

Ташкентский международный кинофестиваль, 
ранее известный как Международный кинофести-
валь стран Азии, Африки и Латинской Америки, 
проходил ежегодно в период с 1968-го по 1997 год. 
Традиционно гостями мероприятия были известные 
режиссеры, актеры и кинематографисты. Именно 
тогда за Ташкентом закрепилось звание региональ-
ного центра киноиндустрии, и сегодня столица воз-
вращает себе данный статус.

Подняты и решены многие актуальные вопросы, 
касающиеся подготовки молодых специалистов - 
кинодраматургов и режиссеров, углубления их зна-
ний и повышения квалификации, а вместе с тем и 
увеличения числа фильмов, соответствующих вкусу 
и требованиям широкой зрительской аудитории.

Благодаря постановлению Президента 
«О возрождении и проведении 
Ташкентского международного 
кинофестиваля» от 19 июня 2021-го  
спустя десятилетия вернулся 
легендарный праздник большого 
экрана «Жемчужина Шелкового 
пути». Документом определено: 
мероприятие будет проходить ежегодно 
в целях сохранения и развития 
вековых традиций национального 

киноискусства, укрепления уз 
дружбы и братства между странами 
посредством данного направления, 
расширения на международном 
уровне масштабов творческого 
сотрудничества и культурных связей. 

На этот раз кинофестиваль будет проходить уже в 
15-й раз (и в третий после долгой паузы).

КТО ПРИЕДЕТ?
Уже известны подробности предстоящего собы-

тия. Недельная программа обещает стать масштаб-
ной. Предварительный список приглашенных гостей 
изобилует именами звезд первого эшелона. 

Например, одним из самых ожидаемых участни-
ков стал всемирно известный сербский режиссер и 
актер, обладатель «Золотой пальмовой ветви» Канн-
ского кинофестиваля, «Золотого льва», «Серебря-
ного медведя» и премии «Сезар» Эмир Кустурица. 
Его культовые работы «Папа в командировке», «Ари-
зонская мечта», «Черная кошка, белый кот», «Жизнь 
как чудо», «Марадона» уже стали классикой и, как 
пишут критики, изменили киноиндустрию как тако-
вую.

Актуально

Асадулла Каюмов.
Заместитель председателя Комитета 
по развитию конкуренции и защите прав 
потребителей Республики Узбекистан.

Недавно на брифинге в Агентстве 
информации и массовых 
коммуникаций (АИМК) при 
Администрации Президента 
Республики Узбекистан доведены 
до общественности результаты 
работы по проверке соответствия 
наружной рекламы требованиям 
законодательства нашей страны.

Культура
«ЖЕМЧУЖИНА ШЕЛКОВОГО ПУТИ» «ЖЕМЧУЖИНА ШЕЛКОВОГО ПУТИ» 

И ЗВЕЗДЫ ПЕРВОЙ ВЕЛИЧИНЫ:И ЗВЕЗДЫ ПЕРВОЙ ВЕЛИЧИНЫ:
ЧЕГО ОЖИДАТЬ ОТ СТОЛИЧНОГО 

КИНОФЕСТИВАЛЯ?
Сабина Алимова.
«Правда Востока».

Культурную жизнь столицы ожидает крупное 
событие - Ташкентский международный 
кинофестиваль «Жемчужина Шелкового пути», 
возрожденный по инициативе Президента 
Республики Узбекистан Шавката Мирзиёева. 
Проходить мероприятие будет в Ташкенте, 
Бухаре и Самарканде с 29 сентября по 2 октября 
текущего года и, как заявили организаторы, 
соберет именитых представителей направления 
со всего света. 
Публику ожидают недели кино 
дружественных стран, творческие встречи, 
мастер-классы, премьеры, круглые столы. 
Анонсированы многообещающие проекты.

(Окончание  
на 2-й стр.)

(Окончание  
на 3-й стр.)

Как же с этим обстоят дела в селах на окраине Наманганской обла-
сти? Чтобы ответить на этот вопрос и стать непосредственными свиде-
телями происходящего, мы отправились в Папский район. Добрались 
до пункта назначения после одиннадцати утра. Здесь полным ходом 
идет работа по благоустройству СГМ «Озод». Сопровождать нас взя-
лась помощник хокима в этой махалле Мавлуда Тураева. Однако, пока 
мы ехали, у Мавлуды-апа зазвонил телефон, она с кем-то поговорила, а 
затем сообщила, что придется изменить маршрут и поехать в махаллю 
«Нуробод». Наш водитель развернул машину в нужном направлении.

Адреса благополучия
УЛУЧШАЕТСЯ УЛУЧШАЕТСЯ 
СИТУАЦИЯ  СИТУАЦИЯ  

В МАХАЛЛЯХВ МАХАЛЛЯХ
Вполне уместно будет сказать, что в нашей стране  
создание достойных условий проживания для населения  
на базе благоустройства территорий, системного решения 
актуальных вопросов, связанных с инфраструктурой 
сел и махаллей, в частности, улучшение состояния 
внутренних дорог, ситуации со снабжением питьевой водой, 
с обеспечением электроэнергией и газом, модернизации 
объектов культуры, спорта, учреждений образования, 
здравоохранения стало приоритетным направлением 
государственной политики. Ведь для того, чтобы люди 
были довольны жизнью, прежде всего необходимо создать 
для них по-настоящему хорошие бытовые условия.

(Окончание  
на 2-й стр.)

В Стратегии «Узбекистан-2030» системе 
образования уделено приоритетное внимание. 
В документе учтен каждый аспект сферы.

Акценты
КАЧЕСТВО КАЧЕСТВО 

ОБРАЗОВАНИЯ - ОБРАЗОВАНИЯ - 
ВАЖНОЕ УСЛОВИЕ ВАЖНОЕ УСЛОВИЕ 

ПРОГРЕССАПРОГРЕССА

Мнение
ЧУВСТВО РОДИНЫ И ИСКРЕННЕЕ ЧУВСТВО РОДИНЫ И ИСКРЕННЕЕ 

СТРЕМЛЕНИЕ ВНЕСТИ ВКЛАД В ЕЕ РАЗВИТИЕСТРЕМЛЕНИЕ ВНЕСТИ ВКЛАД В ЕЕ РАЗВИТИЕ
Баходиржон Шермухаммадов.
Профессор, доктор педагогических 
наук.

Ряд официальных встреч 
Президента Узбекистана 
Шавката Мирзиёева в рамках 
его рабочего визита в США, 
диалог с соотечественниками, 
живущими в заокеанской стране, 
и стипендиатами Фонда «Эл-юрт 
умиди», первый саммит лидеров 
стран Центральной Азии  
и США в формате «С5+1»,  
а также выдвинутые  
на выступлении на 78-й сессии 
Генеральной Ассамблеи 
ООН мнения, предложения  
и инициативы находятся  
в центре внимания мирового 
сообщества, дискуссий 
международных экспертов и СМИ.

Международные эксперты оценивают 
нынешний рабочий визит нашего Президента 
в США как очень насыщенный, плодотворный 
и исторически значимый.

Для этого есть основания. Во-первых, 
лидер Узбекистана провел важные встречи, 
имеющие общественно-политическое и эко-
номическое значение. Во-вторых, на сессии 

Генеральной Ассамблеи ООН обозначил 
наиболее актуальные проблемы, стоящие 
перед современным миром, а также пути их 
решения. В-третьих, выразил твердую пози-
цию, приведя весьма убедительные мнения о 
принципах развития во взаимодействии цен-
тральноазиатских государств. (Окончание  

на 2-й стр.)

(Окончание  
на 3-й стр.)

В соответствии с программой пребывания 
планируется проведение двусторонних перего-
воров с Федеральным канцлером Олафом Шоль-
цем и Федеральным Президентом Франком- 
Вальтером Штайнмайером, а также встреч глав 
государств Центральной Азии и Германии. 

Предусматривается также участие лидера 
нашей страны в деловых мероприятиях, орга-
низуемых Восточным комитетом немецкой 
экономики.

В повестке дня - вопросы практической 
реализации договоренностей официального 

визита Президента Узбекистана в Германию в 
мае этого года, расширения инвестиционного, 
инновационного и технологического сотруд-
ничества с ведущими немецкими компаниями 
и банками.

УзА

ПРЕЗИДЕНТ УЗБЕКИСТАНА ПОСЕТИТ 
ГЕРМАНИЮ С РАБОЧИМ ВИЗИТОМ

По приглашению Федерального канцлера Германии Олафа Шольца  
Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 28-30 сентября посетит город Берлин с рабочим визитом.

Президент Узбекистана Шавкат Мирзиёев  
28-30 сентября посетит Германию с рабочим визитом.

УЗБЕКИСТАН - ГЕРМАНИЯ:  
КУРС НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ 

ВЗАИМОВЫГОДНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА

РЕКЛАМА: НАСКОЛЬКО ОНА РЕКЛАМА: НАСКОЛЬКО ОНА 
СООТВЕТСТВУЕТ ТРЕБОВАНИЯМ ЗАКОНА?СООТВЕТСТВУЕТ ТРЕБОВАНИЯМ ЗАКОНА?

В последние годы двустороннее 
узбекско-германское сотрудниче-
ство обрело новую динамику.Об 
этом свидетельствует интенсив-
ный политический диалог между 
главами двух государств.

Первый официальный визит 
Президента Узбекистана Шавката  
Мирзиёева в Германию, состояв-
шийся 20-22 января 2019 года, а 
также ответный визит Федераль-
ного президента ФРГ Франка- 
Вальтера Штайнмайера в Узбе-
кистан 27-29 мая того же года 
придали мощный импульс разви-
тию двустороннего партнерства.

Достигнутые в ходе этих встреч 
на высшем уровне договоренности, 
а также взаимодействие в рамках 
глобальных и региональных струк-
тур были обсуждены 12 марта 2021 
года в ходе онлайн-саммита Прези-
дента Узбекистана Шавката Мир-
зиёева и Канцлера ФРГ Ангелы 
Меркель. 

2-3 мая текущего года Прези-
дент Узбекистана вновь посетил 
Германию с визитом, в рамках 
которого состоялись переговоры 
с Федеральным президентом 
Германии Франком-Вальтером 
Штайнмайером, канцлером Ола-
фом Шольцем и главами ведущих 
немецких компаний. 

Сегодня сотрудничество между 
нашими странами носит много-
плановый характер, охватывает 
торгово-экономическую, инве-
стиционную, технологическую, 
культурно-гуманитарную и другие 
сферы. 

Наряду с этим Узбекистан и ФРГ 
эффективно сотрудничают в мно-
госторонних форматах - в рамках 
ООН, ОБСЕ и других структур по 
вопросам глобальной и региональ-
ной повестки. Позиции Ташкента 
и Берлина по многим проблемам, 
включая борьбу с терроризмом, 
организованной преступностью, 
незаконным оборотом наркотиков, 
а также урегулирование ситуации 
в Афганистане, совпадают или 
близки.

Активизировались межпарла-
ментские связи: налажен обмен 
визитами парламентских делега-

ций разного уровня, интенсифици-
ровались контакты по линии групп 
дружбы и профильных комитетов 
парламентов Узбекистана и Герма-
нии.

Внешнеполитические ведом-
ства двух стран проводят регуляр-
ные политические консультации 
по актуальным вопросам двусто-
роннего сотрудничества и много-
сторонней повестки. 14 февраля 
этого года в Ташкенте состоялся 
18-й раунд межмидовских полит-
консультаций. 

31 октября - 2 ноября 2022 года 
Узбекистан посетила глава МИД 
ФРГ Анналена Бербок, кото-
рая была принята Президентом 
Шавкатом Мирзиёевым, провела 
встречи в министерствах и ведом-
ствах республики и посетила город 
Самарканд. (Окончание  

на 2-й стр.)

Объемы взаимной торговли между Узбекистаном  
и Германией за последние пять лет увеличились  
более чем в 1,5 раза - с 771,9 миллиона долларов  
в 2018 году до 1 миллиарда 150 миллионов долларов  
в 2022-м. И эта тенденция роста продолжается:  
за январь - июль текущего года стороны  
осуществили торговый обмен почти  
на 610 миллионов долларов.

Сотрудничество
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Первым из того, что здесь при-
влекло наше внимание, - грузо-
вые машины сферы коммуналь-
ных услуг и строительства дорог, 
выстроившиеся будто вагончики 
состава поезда. Здесь собра-
лись ответственные сотрудники 
областного и районного хокими-
ятов, руководители секторов и 
«махаллинская пятерка». Чуть 
поодаль рабочие красили газо-
вые трубы. Чтобы быть объек-
тивными, должны напомнить, 
что причина, по которой мы сюда 
попали, уже описана выше. То 
есть пункт назначения не был 
заранее запланирован или реко-
мендован. Сложись все по плану, 
мы бы поехали в махаллю «Озод». 
То, что оказались в СГМ «Нуро-
бод», - самая настоящая случай-
ность. К тому же, несмотря на то, 
что своими глазами видели в тот 
день широкомасштабную работу, 
которая велась в этой махалле, мы 
не встретили там ни одного пред-
ставителя СМИ. Как выяснили, 
главной целью было не предавать 
все это огласке, а и просто сделать 
работу на совесть. В рамках реали-
зации программ «Обод кишлок» 
и «Обод хонадон» в Туракурган-
ском, Уйчинском, Нарынском и 
Папском районах выбраны терри-
тории, находящиеся в наиболее 
тяжелом положении. 

Какими же должны быть бла-
гоустроенные села и дома? Озна-
чает ли это только ровные дороги, 
наличие питьевой воды, газа, 

света или нечто большее? Если 
мы ответим «да», не будет ли это 
означать, что вопросы, непосред-
ственно связанные со здравоохра-
нением (ведение здорового образа 
жизни, правильное питание и 
гигиенические повседневные про-
цедуры), - это лишние хлопоты? 
Порой мы видим, как люди тратят 
чересчур много денег на бытовую 
роскошь, а вот к простым прави-
лам относятся равнодушно. Вход 
в комнату могут украсить лепни-
ной, а на ванную комнату и сану-
зел не обращают внимания. Или 
могут оставить свою землю неухо-
женной, даже если там участок «с 
ладошку». Разве это так сложно -  
посадить петрушку, укроп или 
какую-то другую богатую полез-

ными веществами зелень и упо-
треблять ее свежей, добавляя в 
пищу? Для этого не нужно ни 
большого участка земли, ни осо-
бых средств. Люди, которые 
понимают всю ценность таких 
растений, выращивают их в дере-
вянных ящиках, потому что не 
имеют особых условий и распо-
лагают совсем маленькой посев-
ной площадью. Не секрет и то, что 
приусадебные участки - источник 
дохода в хозяйстве. Порядок и кра-
сота должны быть в приоритете в 
каждом доме. Неспроста в народе 
популярна пословица «Где работа, 
там и густо, а в ленивом доме 
пусто».

Все это зависит, в частности, 
и от агитационной работы, ини-

циативности «махаллинской 
пятерки» и степени ответствен-
ности, с которой сотрудники под-
ходят к данным вопросам. В духе 
солидарности, взявшись за благие 
дела серьезно и от души, действуя 
на базе принципа «Моя махалля - 
моя гордость, а мой дом - образцо-
вый», можно добиться процвета-
ния родной страны и сделать всех 
счастливее.

- В 489 домах, расположенных 
на пяти улицах нашей махалли, 
проживает 569 семей, - говорит 
председатель СГМ «Нуробод» 
Валижон Туйчиев. - Есть здесь 
и два двухэтажных дома. Сель-
ское хозяйство, животноводство 
и промышленность считаются 
ведущими направлениями.  Уро-
вень обеспечения питьевой водой 
составляет 66 процентов. У СГМ 
до сих пор нет своего здания. 
Чтобы решать волнующие про-
блемы, мы действуем сообща, ста-
раясь работать на максимум. На 
благоустройство махалли выде-
лено 7 млрд 825 млн сумов. Будет 
строиться современное здание 
со всеми удобствами. Если гра-
вием было покрыто 7,3 км дорог, 
на сегодня заасфальтировали 6,6 
км внутренних дорог. Протянута 
сеть водоснабжения длиною 12,4 
км, в планах еще 6,5 км.  В резуль-
тате 125 домов и ряд субъектов 
предпринимательства будут обе-
спечены питьевой водой. Будут 
установлены 214 железобетонных 
столбов, два трансформаторных 
пункта мощностью 250 кВт, про-
тянуто 5,4 км электросетей.  Также 
проведут ремонт многоэтажных 
домов. Отремонтируют жилища, 
в которых живут люди, нуждаю-
щиеся в помощи.  

Да, на повестке дня сейчас 
стоит вопрос мобилизации всех 
возможностей для самоотвержен-
ного решения социальных вопро-
сов. 

Райхона Лочинбекова.
Наманганская область.

УЛУЧШАЕТСЯ СИТУАЦИЯ  УЛУЧШАЕТСЯ СИТУАЦИЯ  
В МАХАЛЛЯХВ МАХАЛЛЯХ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Поскольку комитет является госу-
дарственным органом, отвечающим за 
защиту прав потребителей и развитие кон-
куренции, приведение рекламного рынка 
в соответствие с требованиями законода-
тельства нашей страны - одно из главных 
направлений нашей деятельности.

Как известно, рекламная 
деятельность регулируется на 
основании Закона Республики 
Узбекистан «О рекламе»  
от 7 июня 2022 года. Помимо 
него, принято около десяти 
нормативно-правовых актов. 
Да и в упомянутый выше 
закон внесены существенные 
изменения на основании 
Закона «О внесении  
изменений и дополнений 
в Закон Республики 
Узбекистан «О рекламе» 
от 30 августа 2002-го.

В частности, постановлением Кабинета 
Министров Республики Узбекистан «О 
регулировании рынка наружной рекламы» 
от 20 февраля 2020 года утверждено Поло-
жение о порядке возведения объектов 
(конструкций) внешней рекламы (инфор-
мации), а также установлено, что Комитет 
по развитию конкуренции и защите прав 
потребителей Республики Узбекистан 
уполномочен вносить свои предложения 
по устранению выявленных нарушений 
закона в территориальные органы испол-
нительной власти, руководить работой 
электронной системы цифрового мони-
торинга «Ташки реклама», обеспечивать 
эффективное использование и вносить 
изменения по предложениям участников 
рекламного рынка страны.

При этом основное внимание коми-
тетом уделено не только контрольным 
функциям, но и профилактике правона-
рушений, разъяснительной работе, при-
нятию предупредительных мер и опера-
тивному реагированию. В результате по 
сравнению с прежними годами удалось 
добиться снижения случаев нарушения 
закона участниками рынка за счет замет-
ного увеличения профилактических и 
контрольных мероприятий.

Например, проведено изучение свыше 
24 тысяч примеров размещения рекламы 
в средствах массовой информации, 
интернете и социальных сетях, на щитах 

наружной рекламы. Из них 308 - на теле-
видении, 247 - на радио, свыше 19 тысяч -  
на наружных рекламных щитах, 236 - в 
печатных СМИ, свыше 4,5 тысячи - в 
интернете и социальных сетях. По ито-
гам изучения более чем в восьми тысячах 
случаев выявлены нарушения, приняты 
меры по оперативному устранению этих 
нарушений.

В последние годы возрастает 
уровень популяризации 
социальных сетей в качестве 
источника распространения 
информации и обмена 
сведениями. Как упомянуто 
выше, здесь изучено свыше 
4,5 тысячи объектов рекламы 
(Facebook - 144, Instagram - 344, 
Telegram - 4108). Выявленные 
случаи нарушения закона 
оперативно устранены.

Наряду с этим в сотрудничестве с 
Агентством информации и массовых 
коммуникаций при Администрации Пре-
зидента Республики Узбекистан в целях 
оперативного реагирования на наруше-
ния Закона «О рекламе» принимаются 
меры по блокировке сайтов, которые 
распространяют рекламу букмекерских 
служб.

В частности, в результате проведенных 
исследований внесены наши предложения 
в АИМК по блокировке 92 веб-сайтов, 
распространяющих рекламу букмекер-
ских контор. В настоящее время 25 из них 
заблокированы.

Помимо этого, внесены для изучения 
органами внутренних дел 11 писем по 
случаям рекламирования услуг тотализа-
торов и букмекерских контор на страни-
цах в своих социальных сетях звездами 
эстрады, спортсменами и блогерами.

На сегодня со стороны Комитета по раз-
витию конкуренции и защите прав потре-
бителей Республики Узбекистан вынесено 
свыше 400 письменных предупреждений 
в адрес рекламодателей (изготовителей, 
распространителей, заказчиков).

В завершение хотелось бы особо 
акцентировать внимание заказчиков и 
изготовителей рекламных текстов на 
необходимости соблюдения требований 
и статьи 6 Закона «О рекламе», где гово-
рится о том, что реклама на территории 
нашей страны должна публиковаться 
на государственном языке Республики 
Узбекистан, а если дублируется ниже 

перевод на другие языки, он не должен 
допускать искажения смысла текста на 
государственном языке.

Совместно с соответствующими ответ-
ственными органами проведены мони-
торинги свыше девяти тысяч объектов 
наружной рекламы. При этом более трех 
тысяч рекламных щитов (35 процентов) 
признаны не соответствующими и при-
няты меры оперативного реагирования по 
устранению недостатков.

В постановлении 
Кабинета Министров 
Республики Узбекистан 
«О мерах по дальнейшему 
совершенствованию 
регулирования отношений 
в сфере внешней рекламы 
и обращения социальной 
информации» от 31 августа 
этого года определено 
внедрение с 1 декабря 
текущего года специальной 
электронной системы 
цифрового мониторинга 
средств наружной рекламы 
«Ташки реклама» в целях 
создания равных условий 
для участников рекламного 
рынка страны, обеспечения 
прозрачности работы сферы.

Вводится единый месячный сбор за 
получение права размещения наруж-
ной рекламы на земельных участках, 
принадлежащих государству, а также 
зданиях и сооружениях. Затем паспорта 
мест размещения рекламы и договора 
будут выдавать победителям аукционов 
на торгах единой электронной системы 
«E-auksion». А паспорта на право раз-
мещения наружной рекламы на прива-
тизированных, сданных в аренду или 
принадлежащих ННО на правах постоян-
ного пользования, зданиях в частной соб-
ственности и транспортных средствах 
(за исключением рейсовых маршрут-
ных автобусов), будут оформлять через 
Единый портал государственных услуг 
(ЕПИГУ).

Органам исполнительной власти, 
Министерству транспорта Республики 
Узбекистан, Комитету по автомобильным 
дорогам поручено до 1 декабря провести 
инвентаризацию имеющихся средств 
наружной рекламы на предмет соответ-
ствия требованиям Закона «О рекламе», 
других нормативных актов.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Так, журнал Forbes отметил, что глава нашего 
государства стал ключевой фигурой в движении за 
интеграцию стран Центральной Азии, активизиро-
вав открытие бизнеса, границ и торговли в регионе. 
В статье отмечалось, что Узбекистан сегодня явля-
ется крупным транспортным узлом, соединяющим 
Восток и Запад, Север и Юг.

В исторической речи нашего Президента с три-
буны ООН можно отметить 10 важных аспектов. 

Они отражают:
 неоспоримые мысли о том, что в системе между-

народных отношений происходят фундаментальные 
изменения;

 призыв к развитию в духе солидарности;
 усилия по защите прав человека;
 добрососедские отношения в Центральной 

Азии;
 молодежную политику; 
 активное участие женщин в жизни общества и 

государственного управления;
 проблемы, связанные с изменением климата;
 борьбу с экстремизмом и терроризмом;
 недопущение религиозной нетерпимости и 

исламофобии;
 Афганистан.

Эти десять вопросов интерпретированы как жиз-
ненно важные, которые могут кардинально изменить 
нашу жизнь сегодня и в будущем. По каждому из 
них высказаны весьма актуальные мнения и пути их 
решения. 

Глава государства также рассказал о мерах, при-
нимаемых в стране по развитию человеческого 
капитала и воспитанию креативного подрастающего 
поколения. В частности, Президент отметил: «Разви-
тие человеческого капитала и воспитание креатив-
ного молодого поколения - одна из стратегических 
задач, которую поставил перед собой Узбекистан. 
Мы убедились в том, что доступное и качественное 
образование для всех является наиболее эффектив-
ным фактором искоренения бедности, повышения 
благосостояния населения и достижения устойчи-
вого экономического роста».

Стоит сказать, что один из важных факторов, 
влияющих на престиж страны, - это качественное 
образование. Осуществлены большие изменения по 
проявлению высокого научного потенциала Нового 
Узбекистана и повышению за счет этого авторитета 
нашей республики на международной арене, по под-
готовке кадров, способных конкурировать с кадрами 
развитых государств. Особенно кардинально рефор-
мирована система высшего образования.

Вузы страны начали налаживать сотрудничество 
с ведущими научными и образовательными учреж-
дениями мира, внедрять в учебный процесс передо-
вые педагогические технологии, образовательные 
программы и методические материалы, направлять 
в зарубежные учебные заведения для повышения 
квалификации молодых преподавателей и научные 
кадры. Новые проекты и соглашения, реализуемые 
на международном уровне, служат тому, чтобы 
молодежь обладала знаниями и потенциалом, соот-
ветствующим мировым стандартам, достигла совер-
шенства, реализовывала свой творческий и интел-
лектуальный потенциал.

В рамках рабочего визита в США встреча главы 
Узбекистана с группой соотечественников, живущих 
и работающих в этой стране, и стипендиатами Фонда 
«Эл-юрт умиди», обучающимися в ведущих высших 
учебных заведениях, наглядно показывает заботу и 
внимание государства, где бы ни находилась наша 
молодежь.

«Мне доставляет огромное удовольствие видеть в 
каждом присутствующем здесь узбекистанце силь-
ное чувство Родины и искреннее стремление внести 
вклад в ее развитие. С нетерпением ждем вас в Узбе-
кистане», - сказал Президент. И эти слова глубоко 
запечатлелись в сердцах каждого из соотечествен-
ников. А открытый диалог, длившийся около пяти 
часов, укрепил уверенность в завтрашнем дне в умах 
нашей молодежи. Беседа с Президентом Узбекистана 
в приподнятом настроении, несомненно, открыла 
новые страницы в жизни юношей и девушек.

Теперь пришло время действовать, чтобы оправ-
дать оказанное доверие. Ведь этого требует путь 
национального развития Нового Узбекистана, кото-
рый обрел необратимый характер.

ЧУВСТВО РОДИНЫ  ЧУВСТВО РОДИНЫ  
И ИСКРЕННЕЕ И ИСКРЕННЕЕ 
СТРЕМЛЕНИЕ СТРЕМЛЕНИЕ 

ВНЕСТИ ВКЛАД ВНЕСТИ ВКЛАД 
 В ЕЕ РАЗВИТИЕ В ЕЕ РАЗВИТИЕ

(Окончание.  
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Будучи одной из ведущих мировых 
держав и занимающая лидирующие 
позиции в разных отраслях и сферах 
глобальной экономики, Германия явля-
ется перспективным и надежным тор-
гово-экономическим партнером Узбе-
кистана в Европе.

Всесторонняя модернизация Узбе-
кистана способствовала росту интереса 
германских деловых кругов к расшире-
нию взаимодействия в экономической 
и инвестиционной сферах. Сегодня в 
нашей стране функционирует более 
200 предприятий с участием немец-
ких инвестиций, на рынке Узбекистана 
оперируют такие всемирно известные 
промышленные и технологические 
гиганты, как Deutsche Kabel, Knauf, 
Claas, Papenburg и Falk Porsche. Осу-
ществляется взаимодействие с пере-
довыми в своих сферах компаниями 
Siemens, Thissen Group, Roland Berger, 
Adidas Group и другими. Налажено 
финансовое сотрудничество с веду-
щими немецкими банками Deutsche 
Bank, Commerzbank и Landesbank.

Объемы взаимной торговли между 
нашими странами за последние пять 
лет увеличились более чем в 1,5 раза 
- с 771,9 миллиона долларов в 2018 
году до 1 миллиарда 150 миллионов 
долларов в 2022-м. И эта тенденция 
роста продолжается: за январь - июль 
текущего года стороны осуществили 
торговый обмен почти на 610 милли-
онов долларов.

Созданный в 2015 году Германо-Уз-
бекский деловой совет (ГУДС) объе-
диняет в своем составе крупнейшие 
компании двух стран. Совет является 
уникальным в своем роде, так как это 
единственная площадка формата G2B 
в Узбекистане. За годы существования 
ГУДС превратился в важнейшую пло-
щадку прямого и открытого диалога 
между немецким бизнес-сообществом 
и правительством Узбекистана.

Всецело содействует расширению 
торгово-экономического и инвестици-
онного сотрудничества и Межправи-
тельственная рабочая группа по тор-
говле и инвестициям. 

По итогам деловых мероприятий, 
состоявшихся в рамках майского 
визита главы нашего государства в 
Германию, заключены торговые кон-
тракты и инвестиционно-технологи-
ческие соглашения на сумму свыше 
девяти миллиардов евро.

В сентябре этого года делегация 
деловых кругов Германии, в которую 

вошли члены Торгово-промышленной 
палаты, а также руководители и пред-
ставители Falk Porsche Technik GmbH, 
Kabel AG (DKG), Schneider Group, DB 
Engineering&ConsultingGmbH, GP 
GünterPapenburg AG и других круп-
ных компаний посетила Узбекистан, 
где провела продуктивные перего-
воры в министерствах и ведомствах, 
ознакомилась с деятельностью оте-
чественных предприятий и предпри-
нимателями нашей страны. Данный 
визит бизнес-миссии Германии еще 
раз подтвердил высокую взаимную 
заинтересованность двух государств 
в расширении и углублении торгово- 
экономического и инвестиционного 
сотрудничества.

На фоне активизации двусторонних 
отношений в Германии растет инте-
рес к богатому историко-культурному 
наследию и туристскому потенциалу 
Узбекистана. 

Так, в рамках визита Президента 
Шавката Мирзиёева в ФРГ в мае этого 
года вместе с германским коллегой 
глава нашего государства принял 
участие в открытии выставки «Архе-
ологические сокровища Узбеки-
стана. От Александра Македонского 
до Кушанской империи» в галерее 
Джеймса Симона в Берлине. Работа 
выставки продлится до 14 января 
2024 года, и в период ее работы про-
ходят культурные мероприятия, зна-
комящие немецкую общественность 
и гостей страны с богатой историей, 
неповторимой культурой и традици-
ями узбекского народа. В экспози-
цию выставки входят 285 музейных 
предметов из собраний девяти музеев 
Узбекистана.

В свою очередь в Узбекистане также 
наблюдается растущий интерес к Гер-
мании, ее культуре, языку, образова-
тельным и деловым возможностям.

Сегодня в Узбекистане около 300 
тысяч учащихся школ изучают язык 
Гёте, Шиллера и Канта. В 24 школах 
немецкий язык изучается углубленно, 
в шести из них - в Ташкенте, Самар-
канде, Маргилане, Фергане, Анди-
жане и Бухаре - с правом выдачи гер-
манского языкового диплома. Более 
четырех тысяч узбекских студентов, 
аспирантов и докторантов обучаются в 
вузах Германии.

В Узбекистане сегодня успешно 
работают Гёте-институт, Институт 
международного сотрудничества 
Немецкой ассоциации народных уни-
верситетов и Центральное управление 
школ за рубежом. Наряду с ними осу-

ществляют свою деятельность пред-
ставительства фондов имени Конрада 
Аденауэра и Фридриха Эберта, кото-
рые содействуют реализации проектов 
в социальной и экономической сферах.

В рамках развития межрегио-
нального сотрудничества налажены 
партнерские связи между Ташкен-
том и Берлином, Бухарой и Бонном. 
Совместно осуществляются плодо-
творные культурные и образователь-
ные обмены и реализуются проекты по 
устойчивому развитию.

Нельзя не отметить, что Германия 
вносит весомый вклад в поддержку  
Многопартнерского трастового фонда 
по человеческой безопасности для 
региона Приаралья. Так, в марте этого 
года было подписано соглашение о 
поддержке деятельности фонда, пред-
усматривающее выделение правитель-
ством Германии 700 тысяч долларов 
на адресную поддержку снижения 
негативного воздействия тяжелой 
экологической ситуации на жителей 
Приаралья. Вклад Германии позволит 
приумножить усилия национальных и 
местных партнеров, ряда организаций 
системы ООН, НПО, ОГО и научных 
кругов. Благодаря совместным про-
граммам и финансовой поддержке в 
регионе Приаралья появляется воз-
можность решать продовольственные, 
экономические, социальные, экологи-
ческие проблемы, а также в области 
здравоохранения.

И наконец, в Узбекистане сегодня 
проживают около пяти тысяч этниче-
ских немцев, которые бережно хранят 
свои национальные традиции и куль-
туру, поддерживают тесные связи с 
Германией. В нашей стране граждан 
немецкой национальности рассма-
тривают не только как неотъемлемую 
часть узбекского общества, но и в каче-
стве связующего моста между двумя 
государствами.

Словом, на сегодня Узбекистан и 
Германия построили прочный фунда-
мент для дальнейшего успешного раз-
вития стратегического партнерства на 
основе принципов взаимного уваже-
ния интересов друг друга. Безусловно, 
предстоящий саммит лидеров стран 
Центральной Азии и Германии на выс-
шем уровне в Берлине придаст свежий 
импульс и откроет новые перспективы 
для углубления и расширения сотруд-
ничества, укрепления традиционно 
взаимовыгодных и дружеских узбек-
ско-германских отношений на благо 
народов двух стран.

ИА «Дунё».

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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Ожидается, что мэтр, который по совмести-
тельству является талантливым музыкантом, не 
только пройдется по красной ковровой дорожке, 
но и выступит с концертом на церемонии закры-
тия «Жемчужины Шелкового пути». 

Ждет столица и лауреата премии «Золотой 
глобус», режиссера таких нашумевших лент, как 
«Опиумная война», «Земля и зола», Сиддика Бар-
мака. Кроме участия в официальных меропри-
ятиях и прохода по красной ковровой дорожке, 
эксперт вошел в состав жюри конкурса молодых 
кинематографистов.

Впервые Ташкентский 
международный кинофестиваль 
посетит делегация 
кинематографистов из Китая.  
В ее состав войдут генеральный 
директор кинокомпании китайских 
цифровых кинопоказов, продюсер 
Ян Хунтао, заместитель директора 
департамента Корпорации по 
дистрибуции фильмов Китая Ли 
Юэ и глава международного отдела 
Корпорации кино Китая Лиу Фанг.  
В ходе мероприятия 
будут представлены два 
фильма производства КНР: 
высокобюджетный фантастический 
боевик «Блуждающая земля-2» 
и драма «Нить жизни». Стоит 
отметить, что в прошлом году 
китайские фильмы также были 
показаны в рамках кинофестиваля 
и привлекли большое внимание 
как со стороны экспертов, 
так и соотечественников, 
посетивших показы.

При поддержке Греческого культурного центра 
в Ташкент прибудет и греческая делегация в лице 
генерального секретаря Мессинийской амфиктио-
нии Панайотиса Базигоса, продюсера Дионисиса 
Самиотиса, писателя и сценариста Петроса Каси-
матиса. 

А польский режиссер, продюсер и сценарист 
Кшиштоф Занусси будет принимать участие в 
Ташкентском международном кинофестивале 
уже второй год подряд. Обладатель главного 
приза Венецианского кинофестиваля «Золотой 
лев» и множества международных и националь-
ных наград, создатель фильмов «Рубцы», «Защит-
ные цвета» и «Иллюминация» выступит в каче-
стве председателя жюри Конкурса фильмов стран 
Центральной Азии. Занусси проведет круглый 
стол со студентами и творческой молодежью. 
Также в планах открытая творческая встреча для 
всех желающих.

ЧТО УВИДИМ?
Праздник кино не может пройти без захваты-

вающих дух лент, громких премьер и интерес-
ных коллабораций. Интрига сохраняется: пока не 
оглашена полная афиша, но обнародованные на 
данный момент сведения о готовящихся показах 
более чем многообещающие. Так, зрителей ожи-
дает широчайший спектр жанров и тем: от яркой 
научной фантастики до глубоких психологиче-
ских драм. 

Так, в рамках кинофестиваля состоится показ 
нового фильма лауреата ряда международных 
кинопремий (в том числе Берлинского, Каннского 
и Венецианского кинофестивалей) Александра 
Сокурова «Сказка». Планируется, что создатель 
картин «Читаем блокадную книгу», «Фауст», 
«Солнце», «Русский ковчег» и «Круг второй» 
предварительно примет участие в открытой твор-
ческой встрече вместе с кинокритиком Василием 
Степановым. 

Будут организованы показы зарубежных 
фильмов. Один из них - «Зорбас» Бабиса 
Цокаса (Греция). Сюжет основан на реаль-
ных событиях и повествует о жизни и тяготах 
обычного шахтера из Македонии. Как отме-
чают организаторы, не оставит равнодушными 
зрителей и «Марьям» индийского сценариста 
и режиссера Арвинда Пратапа. Кино расска-
зывает историю семьи, которая в поисках луч-
шей жизни переезжает в Мумбаи. Заставили о 
себе говорить и «Частицы песка» израильских 
кинематографистов Гитит и Яхель Кабири. 
Работа посвящена жизни подростка Дэвида - 
талантливого художника со сложной судьбой. 
Он живет на юге Израиля со своей больной 
матерью, отцом, потерявшим мечты, и млад-
шим братом.

В этом году организаторы не стали 
ограничиваться отдельными 
показами. В рамках  
XV Ташкентского международного 
кинофестиваля в Ташкенте  
и Бухаре впервые пройдет Фестиваль 
кино стран Европейского союза. 
Церемония открытия фестиваля 
запланирована на 30 сентября,  
а показы будут проходить 1-3 октября 
(Ташкент) и 3-5 октября (Бухара).

Важными пунктами программы обещают стать 
«Кинокараван» в регионах Узбекистана (показ 
лент в самых отдаленных уголках республики 
посредством специально оборудованных автобу-
сов) и открытие современного кинотеатра «Худой-
берган Девонов» в Хорезмской области. 

Еще одно знаковое событие - цикл меропри-
ятий «115 лет узбекского кино», связанных с 
историей национального кинематографа. Так, 
пройдут церемонии открытия фотовыставок, 
посвященных мэтрам узбекского кино - Худой-
бергану Девонову и Наби Ганиеву, и вернисажа 
«65 лет памяти Малика Каюмова». В павильо-
нах киноконцерна «Узбекфильм» будут презен-
тованы ко-продукционные проекты «Джами и 
Навои» (Узбекистан - Таджикистан), «Улуг Амир 
и Донна Мария» (Узбекистан - Турция - Венгрия) 
и другие. 

В ЧЕМ ПОСОРЕВНУЕМСЯ?
XV кинофестиваль запомнится и достаточно 

новыми для Узбекистана форматами, а также 
небывалыми возможностями. Например, ожида-
ется проведение питчинга (презентация кинопро-

екта с целью нахождения инвесторов) 
под названием «Таланты Центральной 
Азии». 

Инициатива организуется для моло-
дых сценаристов и режиссеров. Канди-
даты представят свои проекты между-
народному жюри, а эксперты выберут 
лучших из лучших - тех, кто получит 
поддержку и возможность поработать 
под чутким руководством именитых 
наставников. Проходить питчинг будет 
в несколько этапов, финальные стадии 
конкурса позволят некоторым из юных 
дарований принять участие в мастер-
классе по совместному производству, 
который пройдет во время Каннского 
кинофестиваля.

Еще одно громкое 
событие кинофестиваля 
«Жемчужина Шелкового 
пути» - ежегодный 
конкурс молодых 
кинематографистов «Кино 
за пять дней». Всего за 
120 часов 14 молодых 
кинематографистов 
из семи вузов стран 
СНГ (Азербайджан, 
Таджикистан, Казахстан, 
Кыргызстан, Армения, 
Молдова, Россия) 
снимут полноценные 
киноленты  
в разных локациях 
республики. 

Благодаря этому ежегодному конкурсу, полу-
чившему старт в 2021-м, открываются новые 
таланты,  попутно наша страна демонстрирует 

во всей красе исторические города, при-
роду и достопримечательности. Уже  

24 сентября участники отправились на 
свои локации, где и будут снимать 
картины на тему «Узбекистан - моя 
мечта!» Так, на этот раз местами 
съемок стали дворец Ак-Сарай в 

Шахрисабзе, мавзолей Гур-Эмир 
в Самарканде, крепость Арк и дво-
рец Ситораи Мохи-хоса в Бухаре, 

городище Ахсикент в Наман-
гане, ансамбль Хазрати Имам в 

Ташкенте, а также шелкоткацкая 
фабрика в Маргилане. 

Согласно правилам, к каждой 
команде из двух человек будет при-

креплена съемочная группа из семи 
молодых узбекистанских специалистов. 

Всего у ребят три дня на съемочный про-
цесс, по одному дню на монтаж и озвучку. 

Работы конкурсантов оценят мэтры миро-
вого кинематографа. В качестве председателя 

жюри выступит один из самых известных и 
любимых узбекских режиссеров Али Хамраев. 
Также в состав жюри вошли вышеупомянутые 
А. Сокуров, С. Бармак, наш соотечественник 
кинорежиссер Шухрат Махмудов и туркмен-
ский режиссер Ходжакули Нарлиев. 

Главной целью «Кино за пять дней» органи-
заторы называют привлечение молодых кине-
матографистов к созданию нового кино и зна-
комство зарубежных коллег с традициями и 
культурой Узбекистана.

*  *  *
И это только начало. Дальнейшее 

международное сотрудничество и 
популяризация узбекистанских кино-
лент, как ожидается, будут содей-
ствовать развитию киноиндустрии 
в целом, кинотуризму, пропаганде 
достопримечательностей и истори-
ческих мест страны, более глубокому 
изучению роли исторических фигур 
за рубежом.

Таким образом, очевидно, что осо-
бая забота и принимаемые решения 
касательно сферы кино способствуют 
созданию и дальнейшему функци-
онированию современной отече-
ственной киноиндустрии, которая 

сегодня основывается на глав-
ном - производстве качествен-
ных и востребованных картин 
и их доведении до населения 
и международной аудитории. 
Ведь для этого есть большой 
потенциал и все возможности.

«ЖЕМЧУЖИНА ШЕЛКОВОГО «ЖЕМЧУЖИНА ШЕЛКОВОГО 
ПУТИ» И ЗВЕЗДЫ ПЕРВОЙ ПУТИ» И ЗВЕЗДЫ ПЕРВОЙ 

ВЕЛИЧИНЫ:ВЕЛИЧИНЫ:
ЧЕГО ОЖИДАТЬ ЧЕГО ОЖИДАТЬ 
ОТ СТОЛИЧНОГО ОТ СТОЛИЧНОГО 

КИНОФЕСТИВАЛЯ?КИНОФЕСТИВАЛЯ?

По итогам Всемирной конферен-
ции по воспитанию и образованию 
детей раннего возраста, прошедшей в 
столице Узбекистана в прошлом году, 
была принята Ташкентская декла-
рация. Она включила в себя фунда-
ментальные положения о повышении 
качества и актуальности учебных 
программ и педагогики; обеспечении 
всех детей равными и инклюзивными 
образовательными услугами; разви-
тии педагогических кадров; широком 
внедрении инноваций; государствен-
ной поддержке сферы образования и 
не только. В рамках этих задач в стра-
тегии предусмотрен стопроцентный 
охват детей дошкольным образованием 
до 2030 года. 

Внедрение компьютерной грамот-
ности в систему дошкольного образо-
вания - требование времени. Поэтому 
перед нами поставлена важная задача 

по обеспечению всех государственных 
ДОО компьютерными классами. Ибо 
знание информационных технологий 
высоко ценится на рынке труда. С ран-
него возраста мы должны учить малы-
шей математике, иностранным языкам, 
работе на компьютере. Без этого невоз-
можно сформировать конкурентоспо-
собное поколение. 

Не секрет, что связанная с чистой 
питьевой водой проблема все еще 
актуальна во многих регионах страны. 
Обеспечение дошкольных обра-
зовательных организаций чистой 
питьевой водой важно для здоровья 
детей. Ибо только здоровый ребенок 
может уделить основную часть сво-
его времени образованию. Поэтому 
на нас возложена еще одна задача 
- стопроцентное обеспечение ДОО 
чистой питьевой водой и современ-
ной санитарно- гигиенической инфра-
структурой. Этот аспект касается и 
школьного образования. Также нема-
ловажно обеспечение транспортом 
детей, которые проживают в дальних 
селах и вынуждены преодолевать 
пять-семь км, чтобы попасть в школу. 

Качество образования зависит и от 
учебной литературы. Поэтому в доку-
менте предусмотрены задачи по раз-
работке около 700 новых учебников, 
тетрадей для выполнения заданий, 
методических пособий для педагогов, 
решение которых имеет жизненно важ-
ное значение. 

С 1 января 2024 года планируется 
обеспечить воспитанников государ-
ственых ДОО молоком, обогащенным 
белком, витаминами, минералами, а 
также хлебной продукцией, насыщен-
ной йодом. 

В порядке эксперимента все уча-
щиеся начальных классов в Кош-
купырском и Ханкинском районах 
Хорезмской области (а в последующем - 
школьники всех регионов республики) 

будут обеспечены образовательными 
планшетами. Поэтому предстоит раз-
работка мультимедийных программ на 
основе учебников нового поколения, 
позволяющих выполнять дополнитель-
ные аудио-, видеозадания по пройден-
ной теме посредством образовательных 
игр. Такие приложения - увлекательное 
и познавательное дополнение к тради-
ционным учебникам. Их применение 
существенно активизирует обучение, 
сделает уроки более продуктивными 
в процессе восприятия и легкими для 
усвоения. 

В исследованиях зарубежных уче-
ных доказаны положительные сто-
роны привлечения в школы учителей 
иностранных языков, для которых 
преподаваемый ими язык - родной. 
Так, детям интереснее работать с носи-
телями языка из Америки, Англии, 
Франции или Германии. В результате 
живого общения с учителем-иностран-
цем заметно повысится уровень их зна-
ний. Поэтому планируется ежегодно 
привлекать 500 педагогов из зарубеж-
ных стран. Сегодня знание иностран-
ных языков не роскошь или привиле-
гия, а жизненная необходимость. Ибо 
без этого невозможно воспитать конку-
рентоспособное поколение. 

В стратегии также намечено орга-
низовать курсы по обучению востре-
бованным на соответствующей тер-
ритории профессиям для учащихся 
10-х классов: не все выпускники могут 
поступить в высшие образователь-
ные учреждения. Основная их часть 
по окончании общеобразовательной 
школы желает получить профессию. 
На начальном этапе этот порядок будет 
внедрен в школах с необходимым 
кадровым потенциалом и материально- 
технической базой, определенных 
Министерством дошкольного и школь-
ного образования. 

В нынешнем году в качестве экспе-

римента отберут 200 школ по респу-
блике. В них будут обучать востребо-
ванным на их территории профессиям. 
А к 2030-му намечено охватить все 
школы, выпускники которых овладеют 
одной из профессий хотя бы на началь-
ном уровне. 

С 2023/2024 учебного года Пре-
зидентские и специализированные 
школы определены в качестве базовых 
в целях подготовки учителей средних 
общеобразовательных учреждений по 
новым образовательным программам 
для усвоения ими передовых методик 
проведения уроков и современных 
методов оценки знаний школьников. 
Это предоставит каждому ребенку воз-
можность пользоваться качественными 
образовательными услугами. 

Оказание особого внимания педаго-
гам, повышение их потенциала, обеспе-
чение социальной защиты - среди при-
оритетных задач стратегии. Совместно 
с фондом «Эл-юрт умиди» до 2030 года 
планируется отправить в зарубежные 
страны на повышение квалификации и 
стажировку 1000 воспитателей и учи-
телей. Это позволит перенять передо-
вой опыт зарубежных коллег, освоить 
новые подходы к образовательному 
процессу. 

Также в целях обеспечения социаль-
ной защиты учителей предусматрива-
ется повышение их заработной платы 
в два раза. Каждый педагог должен 
постоянно работать над собой. Поэ-
тому до 2030 года намечено повысить 
квалификацию более 500 воспитателей 
и учителей. 

 В некоторых регионах существует 
нехватка педагогических кадров.  
В целях адресного решения этой про-
блемы в профильных вузах будет нала-
жен механизм бесплатного обучения 
по определенным педагогическим 
направлениям. 

Пришло время отказаться от мне-
ния, что развитие сферы общего сред-
него образования - обязанность только 
государства. Необходимо создавать 
благоприятные условия для частного 
сектора, который способствует откры-
тию новых ученических мест, внедре-
нию нетрадиционных, инновационных 
педагогических технологий и методик. 
В стратегии определены задачи по 
увеличению их количества в три раза. 
В этих целях в следующие пять лет 
намечено выделение одного триллиона 
сумов кредитных средств. С 2024 года 
планируется создать 100 частных школ 
на основе государственно-частного 
партнерства. 

Словом, надлежащее исполнение 
задач Стратегии «Узбекистан-2030» 
по направлению образования - важное 
условие обеспечения будущего нации и 
государства.

КАЧЕСТВО ОБРАЗОВАНИЯ -  КАЧЕСТВО ОБРАЗОВАНИЯ -  
ВАЖНОЕ УСЛОВИЕ ПРОГРЕССАВАЖНОЕ УСЛОВИЕ ПРОГРЕССА

Лазиз Хужакулов.
Начальник управления 
Министерства дошкольного 
и школьного образования.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

В махалле исходя из потребностей и 
обращений населения спроектированы и 
построены дошкольная образовательная 
организация № 12 и общеобразователь-
ная школа № 22. 

ДОО спроектирована инжиниринго-
вой компанией «Служба единого заказ-
чика» при хокимияте области. Общая 
стоимость проекта составила 4 милли-
арда 229 миллионов сумов. Работы по 
возведению здания детского сада нача-
лись в мае текущего года и проводились 
рабочими ООО «Botirov Asadbek family 
qurilish» во главе с опытным строителем 
Анваром Солиевым.

В дошкольной образовательной орга-
низации работают квалифицированные 
педагоги, которые занимаются воспи-
танием более ста мальчиков и девочек. 
Помещения для занятий и игровые, 
столовая, душевая, комнаты отдыха, 
сантехническая часть отвечают самым 
высоким требованиям. Посещение этого 
детского сада способствует ранней гра-
мотности, физической и умственной под-
готовке малышей.

В введенной в эксплуатацию общеоб-
разовательной школе № 22 обучаются 
420 ребят. Следует отметить, что полно-
стью отремонтированная в соответствии 
с современными требованиями школа 
оснащена удобной и качественной мебе-

лью, учебным и лабораторным обору-
дованием, компьютерами, необходимой 
литературой и наглядными пособиями. 
В двухэтажном здании имеется 24 учеб-
ных класса, в том числе 15 кабинетов по 
предметам, шесть - для обучения уча-
щихся начального образования и четыре 
- для занятий по иностранным языкам, 
полностью оборудованный компьютер-
ный класс, кабинеты химии, биологии, 
отдельные кабинеты по технологиям для 
мальчиков и девочек, а также библиотека.

Работы по капитальному ремонту и 
реконструкции общеобразовательной 
школы выполнены ООО «Капитал-сифат 
қурилиш файз». На эти цели из Госбюд-
жета выделена сумма в 1 миллиард 500 
миллионов сумов. Если раньше вмести-
мость школы составляла 317 учащихся, 
то после реконструкции - 340.

На торжественном открытии этих 
современных сооружений присутство-
вали ответственные лица области и 
района, представители общественности, 
активисты махалли и родители.

Наряду с этим в тот же день прове-
дены торжества «суннат туй» для пяти 
мальчиков из семей, нуждающихся в 
социальной защите.

З. Комилов. 
Корр. УзА.

Фото Т. Истатова (УзА).

В настоящее время на территории махалли «Кулиодина» 
Вабкентского района Бухарской области в рамках критериев 
«Благоустроенная махалля», «Благоустроенная улица», 
«Благоустроенный дом» проводится кардинальная реконструкция. 
Полностью обновляются инженерно-коммуникационные 
системы, принимаются меры по улучшению условий жизни 
населения. В селах Кулиодина, Эшонлар, Ниёзхужа, Махсумлар, 
Аравасозлар, Шуробод и Йулбулди, расположенных на территории 
махалли, проживают всего более четырех тысяч человек.

ПРАЗДНИК В СГМ «КУЛИОДИНА»

В интересах человека

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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ГЛАВНОЕ НЕ ТО, КАК СИЛЬНО БЬЕШЬ, 
А КАК ДЕРЖИШЬ УДАРЫ

Чемпионат Узбекистана среди команд суперлиги. 
Девятнадцатый тур. «Сурхон» - «Кизилкум» - 1:2,  

ОКМК - «Металлург» - 2:4, «Андижон» - «Навбахор» - 2:1,  
«Согдиана» - «Пахтакор» - 1:1, «Насаф» - «Бунёдкор» - 0:1.  

Перенесены на другой срок матчи «Бухоро»  
и «Олимпик», а также «Турон» - «Нефтчи». 

Класс чемпионата определяет средняя прослойка команд - клас-
сическое, общепринятое в мире определение. Если следовать этой 
формуле, то отечественное первенство выглядит довольно серень-
ким. Хотя вроде бы и есть явный лидер по набранным очкам, но 
«Пахтакор» в стартовом матче Лиги чемпионов Азии показал, что 
ташкентский клуб не является фаворитом. Вчистую проиграл «Аль-
Айну» из Объединенных Арабских Эмиратов - 0:3. 

Вот и в этом туре пахтакоровцы, как говорится, еле унесли ноги 
из Джизака, сыграв вничью с «Согдианой». Забили мяч лишь в ком-
пенсированное время с одиннадцатиметровой отметки.

По этому поводу с нескрываемой иронией сказал главный тренер 
джизакцев Иван Бошкович на послематчевой пресс-конференции:

- Смешной пенальти. Если «Пахтакор» таким образом хочет стать 
победителем, то поздравляю столичный клуб. 

Понятен эмоциональный всплеск наставника. Выигрыш вырвали 
прямо из рук. Однако необходимо следовать правилам, прописан-
ным в регламенте чемпионата: подать официальный письменный 
протест. Правда, такой демарш не изменит результата, но все же 
приструнит арбитров, технический персонал VAR. Позволит впредь 
строже контролировать ход матча инспекторами и комиссарами. 
Заметим, что каждую встречу обслуживает с десяток различных 
специалистов за солидные гонорары. Надо справедливо отрабаты-
вать. 

Еще один участник континентального турнира - «Насаф» - опро-
стоволосился. Проиграл на своем поле «Бунёдкору», который нахо-
дится на другом конце турнирной таблицы. Конечно, надо отдать 
должное тренеру Александру Крестинину, относительно недавно 

возглавившему команду и поднявшему ее с колен. «Бунёдкор» 
вырвался из опасной зоны вылета из суперлиги.

У «Насафа» другое положение. Рузикулу Бердиеву и его воспи-
танникам предстоит продолжить гонку за награды в чемпионате 
республики и достойно выступить в Лиге чемпионов Азии. Но вот 
справятся ли каршинцы в сражениях на двух фронтах - большой 
вопрос.       

Проиграл и амбициозный «Навбахор». Глава дружины Самвел 
Бабаян сетовал на усталость подопечных в игре с «Андижоном». Но 
ведь встреча наманганцев с «Аль-Хилолом» (Саудовская Аравия) в 
рамках азиатского турнира состоялась аж 18 сентября, и до нынеш-
него тура было предостаточно времени, чтобы профессиональные 
игроки (если таковыми являются) восстановили свою физическую 
форму. 

Не скрывал радости тренер андижанцев Александр Хомяков. 
Хотя и заявил он о том, что слишком большой оказалась пауза в чем-
пионате - с 25 августа по 23 сентября. Без малого месяц. (В скобках 
заметим: это упрек в адрес организаторов чемпионата - работников 
Профессиональной футбольной лиги). 

Но А. Хомяков времени даром не терял, использовал необходи-
мые меры и методы, чтобы его ребята оказались в хорошей спор-
тивной кондиции. В этом и заключается работа настоящего настав-
ника, а не в обычных возгласах «Давай-давай!».

Из крутого пике выходит «Кизилкум». Статистики подсчитали, 
что навоийцы не выигрывали в суперлиге 350 (!) дней. Черная 
полоса наконец-то преодолена. Переиграли крепкий орешек - «Сур-
хон». Новый тренер Жамшид Саидов, ставший в этом сезоне тре-
тьим в «Кизилкуме» после Асрора Аликулова и Тачмурада Агаму-
радова, особо поблагодарил своих болельщиков, одолевших путь в 
600 километров и постоянно поддерживающих команду в трудный 
период. 

Несмотря на неудачу, наставник «Сурхона» Сергей Арсланов 
не теряет оптимизма. Он заявил, что термезский клуб не наме-
рен отсиживаться в середине списка команд суперлиги. «Пойдем 
дальше, только вперед». 

Шоу забитых мячей продемонстрировали соседи в Ташкент-
ской области - ОКМК из Алмалыка и бекабадский «Металлург». 
Немногочисленные зрители стали свидетелями сразу шести голов. 
Результативностью порадовали аутсайдеры и поднялись на деся-
тое место. И знаете, что сказал тренер победителей в этом матче 
Веско Стешевич? Он поблагодарил соперников за то, что они… дали 
сыграть его подопечным. 

И ведь действительно, команды показали открытый футбол, 
отвечая ударом на удар. Правда, счет получился при этом хоккей-
ный. Видимо, ОКМК проверял себя на прочность перед вторым 
туром 2 октября в Лиге чемпионов Азии у себя дома с иракским клу-
бом «Аль-Кува Аль-Джавия». Заметим, что стартовый матч в кон-
тинентальном турнире команда Миржалола Касимова проиграла 
«Аль-Иттихаду» (Саудовская Аравия) - 0:3. Не держит удары ОКМК.          

Перенос сразу двух поединков связан с тем, что молодеж-
ная сборная Узбекистана в эти дни выступает на Азиатских играх 
в китайском Ханчжоу. Костяк составляют игроки «Олимпика», в 
составе также талантливые ребята из ферганского «Нефтчи» - вра-
тарь Владимир Назаров и нападающий Улугбек Хошимов. 

Напомним, что на Асиаде наша команда под руководством 
Тимура Кападзе провела две встречи с представителями Гонконга. 
Выиграла с минимальными результатами - 1:0, 2:1. Пробилась в 
стадию плей-офф. Теперь 28 сентября столкнется в игре на вылет с 
футболистами Индонезии.

Положение команд после девятнадцатого тура
Клубы
1. «Пахтакор» (Ташкент)
2. «Навбахор» (Наманган)
3. «Нефтчи» (Фергана)
4. «Насаф» (Карши)
5. ОКМК (Алмалык)
6. «Андижон» (Андижан)
7. «Сурхон» (Термез)
8. «Бунёдкор» (Ташкент)
9. «Согдиана» (Джизак)
10. «Металлург» (Бекабад)
11. «Олимпик» (Ташкент)
12. «Бухоро» (Бухара)
13. «Кизилкум» (Навои)
14. «Турон» (Яйпан)
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В ОЖИДАНИИ МУНДИАЛЯ. РАЗВЕДКА БОЕМ
К завершающей стадии подготовки к отборочному туру розыгрыша 
Кубка Азии, который состоится на паркетной площадке в Фергане с 
7 по 11 октября, приступила сборная Узбекистана по мини-футболу. 

В Ташкенте наши ребята провели два товарищеских матча с коллегами из 
Кувейта. В первом выиграли с сухим счетом 3:0. Мячи забили новобранцы - Сун-
нат Жураев и Элбек Тулкинов, а также игрок первой пятерки Даврон Чориев.  Во 
второй встрече зафиксирована ничья - 0:0. Намечены еще дружественные пое-
динки с футболистами Ливана (1 и 3 октября).

Подчеркнем, что в следующем году впервые будет организован в нашей 
стране под эгидой ФИФА и чемпионат мира по футзалу. Игры пройдут в закры-
тых спортивных комплексах в Ташкенте, Андижане и Бухаре.

Возглавит национальную дружину новый главный тренер, известный испан-
ский специалист Хосе Венансио Лопес, с которым уже подписан контракт.

Отметим, что приглашенный наставник признавался лучшим тренером на пяти 
(!) чемпионатах мира. Под его руководством сборная Испании дважды побеждала 
на мундиалях, однажды вышла в финал. В списке достижений - победы на клуб-
ном уровне в Европе, в розыгрышах Кубка (трижды) и Суперкубка на своей родине.

В соглашении с Хосе Венансио Лопесом оговорены также пункты о том, что 
он как инструктор ФИФА станет проводить мастер-классы и семинары для 
наших тренеров в целях повышения их квалификации.

Примечательно, что маэстро мини-футбола дебютировал в качестве тренера 
национальной сборной Испании именно в товарищеской игре с узбекистанцами, 
наставником которых был в то время его близкий друг Хосе Мария Мендес.

ДЕСЯТЫЕ В РЕЙТИНГЕ АЗИИ
ФИФА опубликовала обновленный рейтинг футбольных 

сборных. В топ-5 - представители Аргентины, 
Франции, Бразилии, Англии и Бельгии. 

В мировой табели о рангах дружина Узбекистана занимает 75-ю позицию, а 
в рейтинге Азии находится на десятом месте. Пятерка лучших на континенте - 
команды Японии, Ирана, Южной Кореи и Австралии. По набранным очкам нашу 
сборную ненамного опережают игроки Саудовской Аравии, Катара, Ирака, Объ-
единенных Арабских Эмиратов и Йемена.

До этой программы комплексного континентального 
форума сборная республики закономерно занимала 
в турнирной таблице то третье, то четвертое место, 
продвигаясь вперед вслед за спортивными державами 
Китая и Южной Кореи, периодически тесня дружину 
Японии и заметно опережая представителей Гонконга, 
Индии, Таиланда, Китайского Тайбэя, Индонезии, кото-
рые теперь буквально наступают на пятки нашим сооте-
чественникам. Но еще не вечер. Впереди турниры, в 
которых узбекистанцы являются признанными фавори-
тами.

УДАРНОЕ ЗВЕНО С МИРОВЫМ 
АВТОРИТЕТОМ

«Правда Востока» уже сообщала,  
что в Ханчжоу малоизвестная команда 
по академической гребле преподнесла 
буквально сенсацию. Об Узбекистане 
заговорили еще до начала торжественного 
открытия Игр, так как «академики» 
загодя стартовали в древнем китайском 
городе, ставшем одним из самых развитых 
индустриальных и интеллектуальных центров 
на планете. Наша сборная - практически 
полностью обновленная  - внесла  
в общую копилку делегации республики 
сразу семь наград: две золотые, четыре 
серебряные и бронзовую медали.  
Это в два раза больше по сравнению  
с предыдущей Асиадой-2018  
в Индонезии. Причем среди награжденных 
оказались 11 атлетов, выступавших  
как в индивидуальных заездах,  
так и на экипажных лодках 
дуэтов и квартетов. 
Столь значимое достижение через два дня укре-

пили дзюдоисты. В их активе оказалось уже девять 
призов разного достоинства. Прямо скажем, ожидае-
мый успех. 

Гимн Узбекистана прозвучал в Поднебесной в честь 
победы Диёры Келдиёровой. Ей не было равных в 
весовой категории до 52 кг. Болельщики уже привыкли 
к успехам самаркандки. У нее целый музей призов с 

самых престижных международных ристалищ. Первое 
«золото» завоевала на мундиале среди шестнадцати-
летних девушек. Сейчас Диёре 25 лет. В коллекции не 
хватает только олимпийской медали. 

Первое место занял Муроджон Юлдашев (-73 кг). 
Тоже известный единоборец в сообществе увлекаю-
щихся дзюдо, входит в топ-5 сильнейших в мире. 

Поднялся на высшую ступеньку пьедестала почета 
знаменосец делегации Узбекистана Музаффарбек Тура-
боев, который в минувшем сезоне завоевал титул чем-
пиона мира. Восстановился после травмы и опять стал 
грозой авторитетов. 

Немного не повезло в финале фавориту в весе до  
90 кг Давлату Бобонову. Победитель Олимпиады в 
Токио оказался вторым на континентальных Играх. 

Бронзовыми призерами стали Халима Курбанова, 
Гулноза Матниязова, Алишер Юсупов и Ирисхон Кур-
бонбоева. Они тоже продолжают изнурительную гонку 
в мировой серии турниров Большого шлема и Гран-при, 
набирая очки в олимпийский зачет. Подчеркнем, что 
сразу 17 (!) наших земляков претендуют на поездку в сто-
лицу Франции, где в следующем году состоится Олим-
пиада. В этом сезоне они приняли участие уже в 14 ква-
лификационных турнирах и привезли домой свыше 40 
медалей. Награда за финальный поединок в смешанном 
командном первенстве с японцами стала пятидесятой! 
Юбилейное событие. Ни в одном виде спорта столько 
призов ни одна сборная республики ранее не завоевы-
вала. А впереди у дзюдоистов до конца года еще выход 
на татами молодежного чемпионата мира в Португалии, 
в розыгрыше Большого шлема в Объединенных Араб-

ских Эмиратах и Японии. Интересно, с каким багажом 
они завершат сезон? Впрочем, их рекорд уже никто не 
побьет.

ТАЭКВОНДО - ТОЖЕ НАШ БРЕНД
Программный турнир по таэквондо 
Асиады продолжается. В первый день 
привлек большое внимание многих 
зарубежных экспертов командный 
поединок стенка на стенку в полуфинале 
между родоначальниками восточного 
единоборства - представителями 
Республики Корея и нашими 
соотечественниками. Они хотели 
получить ответ на вопрос: кто же 
является первой сборной в Азии?
- Жаль, что так распорядился жребий и за вход в финал 

встретились именно эти команды, - прокомментировал 
один из знатоков таэквондо Александр Ким, с которым 
вместе наблюдал за ходом схваток у телевизора. 

- Почему? 
- Соперники достойны большего. А на этом этапе 

поединков проигравшие станут только бронзовыми при-
зерами. 

Ветеран знал, что говорил. По накалу борьбы и драма-
тичности последующий финал нельзя было сравнивать. 

Наш квартет на равных действовал с признанными 
мэтрами. Весомые зачетные баллы внесли в зачет 
Шухрат Салаев и Джасур Джайсунов, отчаянно билась 
Озода Собиржанова, использовала весь свой опыт дей-
ствующая чемпионка мира Светлана Осипова. Никто 

не может сказать слова упрека в их адрес. Чтобы под-
черкнуть высокое мастерство воспитанников главного 
тренера Павла Хана, приведу такой факт: в четвертьфи-
нале узбекистанцы просто повергли в шок как таэквон-
дистов Гонконга, так и их многочисленных поклонников, 
приехавших в Ханчжоу. Выиграли с небывалым доселе 
результатом - 101:4. А представители Гонконга далеко 
не последние в табели о рангах не только в Азии. В про-
тивостоянии с квартетом из Южной Кореи счет 47:48. 
Фортуна удачи улыбнулась оппонентам. 

Примерно в такой же ситуации оказалась Мадина-
бону Маннопова в личном первенстве. Пять лет назад 
на аналогичных соревнованиях в Джакарте (Индонезия) 
она заняла второе место, а ныне - третье. Уступила в 
единственном поединке из пяти только чемпионке 
Олимпиады в Японии Панипак Вонгпаттанакит из Таи-
ланда. Как утверждают специалисты, Мадинабону 
заслуживала большего. Бронзовая награда и у Чарос 
Каюмовой.

Тренерский штаб надеется, что оправдают надежды 
лидеры сборной Узбекистана - олимпийский чемпион 
Улугбек Рашитов, уже пробившийся в финал, а также 
титулованная Светлана Осипова, большего добьются 
ребята, сюрпризы преподнесут и другие юноши и 
девушки. 

В числе тех, кто внес лепту в медальный зачет, еще 
серебряные призеры в миксте по стрельбе из пневмати-
ческой винтовки Джавохир Сохибов и Мухтасар Тохи-
рова, фехтовальщица Зайнаб Дайибекова, стабильно 
выступающая уже больше десяти лет на азиатской арене 
Дарья Латышева из команды по ушу. В полуфинал нео-
жиданно пробился теннисист Хумаюн Султанов и как 
минимум забронировал себе «бронзу». 

Продолжают претендовать на призы шахматисты, 

дебютирующие на Асиаде. Привычно вышла в финал 
легенда спортивной гимнастики Оксана Чусовитина. 
Уверенно продвигаются к пьедесталу почета боксеры. 
Свое веское слово должны сказать штангисты, высоко 
котирующиеся в Азии. Восполнят потери пловцов, 
может быть, 29 легкоатлетов. Словом, есть еще порох в 
пороховницах…

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР. Пришло известие, что 
таэквондист Улугбек Рашитов в финале все-таки одолел 
сопротивление иорданца Заида Карима и выиграл со сче-
том 2:0. Он внес в общую копилку шестую золотую медаль. 
Это позволило спортивной делегации Узбекистана вновь 
занять четвертую позицию в медальном зачете.

Близка была к тому, чтобы повторить успех товарища 
по сборной, Феруза Содикова. Но упустила из рук перо 
жар-птицы. Она - серебряный призер. 

Отличились шахматисты. Нодирбек Абдусат-
торов и Умида Омонова в рапиде стали вторыми, 
а Жавохиру Синдарову, набравшему 6,5 очка из 
девяти возможных, вручена награда с бронзовым 
отливом. Аккордный финиш. Ждем от них высоких 
результатов и на первенстве по классическим шах-
матам. 

Медальный зачет ХIХ Азиатских игр
Сборные      Всего

1. Китай
2. Южная Корея
3. Япония
4. Узбекистан
5. Гонконг
6. Индия
7. Таиланд
8. Индонезия
9. Сингапур
10. Китайский Тайбэй
…12. Казахстан
…15. Таджикистан
…18. Кыргызстан
…28. Туркменистан

ЕЩЕ НЕ ВЕЧЕР… ЕСТЬ ПОРОХ В ПОРОХОВНИЦАХЕЩЕ НЕ ВЕЧЕР… ЕСТЬ ПОРОХ В ПОРОХОВНИЦАХ
Эх, если б не слабые выступления наших ребят на турнире по плаванию, на котором  

разыгрывается свыше 40 комплектов наград на Азиатских играх в китайском Ханчжоу,  
то позиция спортивной делегации Узбекистана в общем медальном зачете была бы более прочной. 

Материалы полосы подготовил
Тимур Низаев.
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